

**PENGARUH PEMAHAMAN AKUNTANSI, LATAR BELAKANG
PENDIDIKAN, DAN SKALA USAHA TERHADAP PEMAHAMAN
PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN
SAK EMKM PADA PELAKU UMKM DI
KABUPATEN BREBES**



TUGAS AKHIR

OLEH :

ILHAM REKSI ARYANTO

NIM 22030096

PROGRAM STUDI DIPLOMA III AKUNTANSI

POLITEKNIK HARAPAN BERSAMA

2025

HALAMAN PERSETUJUAN

Tugas Akhir yang berjudul :

PENGARUH PEMAHAMAN AKUNTANSI, LATAR BELAKANG PENDIDIKAN,
DAN SKALA USAHA TERHADAP PEMAHAMAN PENYUSUNAN LAPORAN
KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM PADA PELAKU UMKM DI
KABUPATEN BREBES

Oleh mahasiswa :

Nama : Ilham Reksi Aryanto

NIM : 22030096

Telah diperiksa dan dikoreksi dengan baik dan cermat. Oleh karena itu pembimbing
menyetujui mahasiswa tersebut menempuh ujian tugas akhir.

Tegal, 7 Juli 2025

Pembimbing I



Ririh Sri Harjanti, SE., MM.
NIPY. 04.015.215

Pembimbing II



Arifa Yasmin SE., M.Si., Ak.
NIPY. 09.017.335

HALAMAN PENGESAHAN

Tugas Akhir yang berjudul :

PENGARUH PEMAHAMAN AKUNTANSI, LATAR BELAKANG PENDIDIKAN,
DAN SKALA USAHA TERHADAP PEMAHAMAN PENYUSUNAN LAPORAN
KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM PADA PELAKU UMKM DI
KABUPATEN BREBES

Oleh :

Nama : Ilham Reksi Aryanto

NIM : 22030096

Program Studi : Akuntansi

Jenjang : Diploma III

Dinyatakan lulus setelah dipertahankan di depan Tim Penguji Tugas Akhir Program
Studi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal

Tegal, 22 Juli 2025

1. Asrofi Langgeng NS., S.Pd., M.Si., Ak., BKP.
Ketua penguji
2. Dewi Kartika, S.E., M.Ak., Ak.
Anggota Penguji I
3. Arifia Yasmin, S.E., M.Si., Ak., CA.
Anggota Penguji II


.....

.....

.....

Mengetahui
Ketua Program Studi,




Krisdiyawati, SE., M.Ak., Ak.
NIPY 10.005.014

HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa karya tulis dalam bentuk Tugas Akhir ini yang berjudul "PENGARUH PEMAHAMAN AKUNTANSI, LATAR BELAKANG PENDIDIKAN, DAN SKALA USAHA TERHADAP PEMAHAMAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM PADA PELAKU UMKM DI KABUPATEN BREBES", beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri.

Dalam penulisan Tugas Akhir ini saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan sebagaimana mestinya.

Demikian pernyataan ini untuk dapat dijadikan pedoman bagi yang berkepentingan, dan saya siap menanggung segala risiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran atas etika keilmuan dalam karya tulis saya ini, atau adanya klaim terhadap keaslian karya tulis saya ini.

Tegal, 7 Juli 2025

Yang membuat pernyataan



ILHAM REKSI ARYANTO

NIM 22030096

HALAMAN PERSETUJUAN PUBLIKASI

Sebagai mahasiswa Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, yang bertanda tangan di bawah ini, saya :

Nama : ILHAM REKSI ARYANTO

NIM 22030096

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Prodi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non Excluisse Royalty Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul "PENGARUH PEMAHAMAN AKUNTANSI, LATAR BELAKANG PENDIDIKAN, DAN SKALA USAHA TERHADAP PEMAHAMAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM PADA PELAKU UMKM DI KABUPATEN BREBES".

Dengan Hak Bebas Royalti non eksklusif ini Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama berhak menyimpan, mengalih-mediakan/formatkan mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya ke internet atau media lain untuk kepentingan akademik tanpa perlu meminta ijin dari saya selama mencantumkan saya sebagai penulis/pencipta.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Prodi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian surat pernyataan ini saya buat sebenarnya.

Tegal, 7 Juli 2025

Yang membuat pernyataan



ILHAM REKSI ARYANTO

NIM 22030096

HALAMAN MOTTO

"Allah tidak mengatakan hidup ini mudah. Tetapi Allah berjanji, bahwa sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan"

(Q.S Al-Insyirah : 5-6)

"Maka bersabarlah kamu, sesungguhnya Janji Allah adalah benar"

(Q.S Ar-Rum : 60)

"Dan satu lagi,

Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya"

(Q.S Al-Baqarah :286)

HALAMAN PERSEMBAHAN

Tiada lembar paling indah dalam laporan tugas akhir ini kecuali lembar persembahan. Oleh karena itu, tugas akhir ini kupersembahkan untuk :

1. Kedua orang tua saya, yaitu Bapak Rinanto dan Ibu Kusmeri yang selalu mendukung apapun yang saya kerjakan. Dan selalu ada di semua keadaan, yang selalu menjadi sumber kekuatan, doa, menjadi rumah ternyaman untuk berpulang, dan kasih sayang tanpa henti serta menjadi alasan penulis untuk berjuang dan bertahan sejauh ini. Terimakasih atas segala pengorbanan, doa yang tak pernah putus serta dukungan yang selalu mengiringi langkahku. Semoga karya yang sangat sederhana ini menjadi bukti kecil dari usaha dan doa kita bersama.
2. Saudara-saudara saya, kakak Achmad Yusril Mahendra dan adikku Akhmad Ilyas Ramadhan yang selalu memberikan dukungan dan motivasi serta bantuan selama awal perkuliahan sampai dengan penyusunan tugas akhir ini. Terimakasih atas semua bantuan dan dukungannya. Kalian berdua adalah saudara terbaik yang saya miliki.
3. Nenek dan kakek saya, yang selalu mendoakan siang dan malam tanpa henti demi melihat cucunya mendapatkan gelar diploma. Kasih sayang yang kalian berikan kepadaku yang tidak akan hilang sampai kapanpun. Terimakasih atas kasih sayang yang kalian berikan kepada penulis. Semoga saya dapat membalas kebaikan kebaikan yang telah kalian berikan kepadaku.
4. Seluruh keluarga yang penulis banggakan, terutama kepada paman dan bibi yang selalu memberikan dukungan untuk terus menggapai cita cita ini, serta bantuan yang kalian berikan kepada penulis. Terimakasih atas segala sesuatu yang kalian berikan kepadaku.
5. Seluruh teman-teman penulis, teman organisasi hima, teman dirumah, dan terutama untuk seluruh teman-teman kelas 6C yang telah kebersamai prosesku dan memberikan warna warni dalam proses perkuliahan. Dan teman-teman lainnya yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang

telah membantu dalam proses pengerjaan tugas akhir ini. Terimakasih atas bantuan dan dorongan yang kalian berikan kepadaku.

6. Dan terakhir untuk diri saya sendiri Ilham Reksi Aryanto, yang telah melewati begitu banyak proses yang cukup panjang. Jatuh, bangkit, lelah, bahkan hampir menyerah. Terimakasih telah bertahan di saat diri ini merasa ragu, tetap melangkah meski jalan terasa berat dan kadang gelap, tetap berusaha meski langkah terasa kadang berat. Untuk doa-doa lirih ditengah keputusasaan bahkan air mata yang mungkin tidak banyak orang tahu, dan untuk keberanian yang akhirnya membawaku sampai di titik ini. Semua perjuangan, pengorbanan, dan pembelajaran selama ini adalah bukti bahwa aku mampu menghadapi segala ujian yang datang. Semoga langkah kecil ini menjadi awal dari perjalanan panjang yang lebih baik, lebih bijak, dan lebih kuat. Terimakasih Ilham, sudah berjuang sejauh ini. Jangan pernah berhenti bermimpi, belajar, dan berusaha.

PRAKATA

Segala Puji Syukur kami panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat, hidayah, serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan Tugas Akhir dengan judul “Pengaruh Pemahaman Akuntansi, Latar Belakang Pendidikan, dan Skala Usaha Terhadap Pemahaman Penyusunan Laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM Pada Pelaku UMKM di Kabupaten Brebes”.

Tugas Akhir ini diajukan dalam rangka memenuhi salah satu syarat guna mencapai gelar Ahli Madya (A.Md) pada Program Studi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.

Penulis menyadari akan keterbatasan dan kemampuan yang dimiliki, dalam penyusunan Tugas Akhir ini banyak mendapatkan bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan kali ini saya ingin mengucapkan terima kasih yang tak terhingga kepada yang terhormat :

1. Bapak Dr. apt Heru Nur Cahyo, S.Farm., M. Sc. selaku Direktur Politeknik Harapan Bersama Tegal
2. Ibu Krisdiyawati, S.E., M.Ak., Ak. Selaku Ketua Prodi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal
3. Ibu Ririh Sri Harjanti, S.E., M.M. Sebagai Dosen Pembimbing I yang senantiasa telah membantu dan membimbing saya dalam menyelesaikan Tugas Akhir ini.
4. Ibu Arifia Yasmin, S.E., M.Si., Ak. Sebagai Dosen Pembimbing II saya yang sudah sangat sabar membimbing serta memberikan arahan dengan baik dalam proses penyelesaian Tugas Akhir ini.
5. Dinas Koperasi, UMKM dan Perdagangan Kabupaten Brebes yang telah membantu dalam menghubungkan antara peneliti dengan para pelaku UMKM Kabupaten Brebes.
6. Seluruh pelaku UMKM di Kabupaten Brebes yang telah membantu menjadi responden dalam pengisian kuisisioner untuk menjadi objek penelitian.

7. Teman-teman baik di kampus maupun di lingkungan rumah, yang telah memberikan dorongan dan semangat serta semua pihak baik secara langsung maupun tidak langsung, turut membantu selesainya Tugas Akhir ini.

Penulis menyadari bahwa Tugas Akhir ini jauh dari sempurna, masih banyak kekurangan dan kelemahan yang ada. Akhirnya, penulis sangat berharap Tugas Akhir ini bermanfaat bagi para pembaca.

Tegal, 7 Juli 2025



ILHAM REKSI ARYANTO

NIM 22030096

ABSTRAK

Ilham Reksi Aryanto. 2025. Pengaruh Pemahaman Akuntansi, Latar Belakang Pendidikan, dan Skala Usaha Terhadap Pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM Pada Pelaku UMKM Di Kabupaten Brebes. Program Studi Diploma III Akuntansi. Politeknik Harapan Bersama. Pembimbing I : Ririh Sri Harjanti; Pembimbing II : Arifia Yasmin.

Pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM pada UMKM sangatlah penting bagi keberlangsungan UMKM itu sendiri. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh pemahaman akuntansi, latar belakang pendidikan, dan skala usaha terhadap pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM pada pelaku UMKM di Kabupaten Brebes. Responden dalam penelitian adalah pelaku UMKM di Kabupaten Brebes dengan jumlah populasi sebanyak 3.959 pelaku UMKM. Jumlah sampel dalam penelitian ini adalah 98 diambil menggunakan rumus slovin. Data dalam penelitian ini merupakan data primer yang diperoleh dari hasil kuisioner yang disebar kepada 98 pelaku UMKM yang ada di Kabupaten Brebes. Analisis data menggunakan metode penelitian deskriptif kuantitatif dengan IBM SPSS *Statistick* versi 25. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pemahaman akuntansi dan skala usaha secara parsial berpengaruh terhadap pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM pada pelaku UMKM di Kabupaten Brebes. Sedangkan latar belakang pendidikan secara parsial tidak berpengaruh terhadap pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM pada pelaku UMKM di Kabupaten Brebes. Selanjutnya, pemahaman akuntansi, latar belakang pendidikan, dan skala usaha latar secara simultan tidak berpengaruh terhadap pemahaman penyusunan laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM pada pelaku UMKM di Kabupaten Brebes.

Kata Kunci : SAK EMKM, Akuntansi, Laporan Keuangan

ABSTRACT

Aryanto, Ilham Reksi. 2025. *The Effect of Accounting Understanding, Educational Background, and Business Scale on the Understanding of Financial Report Preparation Based on EMKM SAK on MSME Actors in Brebes Regency.* Accounting Associate degree Study Program. Politeknik Harapan Bersama. Advisor: Ririh Sri Harjanti; Co-Advisor: Arifia Yasmin.

Understanding the preparation of financial reports based on EMKM SAK is very important for the sustainability of MSMEs themselves. This study aims to determine the effect of accounting understanding, educational background, and business scale on the understanding of financial reporting based on EMKM SAK on MSME actors in Brebes Regency. Respondents in the study were MSME actors in Brebes Regency with a population of 3,959 MSME actors. The number of samples in this study was 98 taken using the slovin formula. The data in this study were primary data obtained from the results of a questionnaire distributed to 98 MSME actors in Brebes Regency. Data analysis used a quantitative descriptive research method with IBM SPSS Statistics version 25. The results of the study showed that accounting understanding and business scale partially influenced the understanding of financial reporting based on EMKM SAK on MSME actors in Brebes Regency. While educational background partially did not affect the understanding of financial reporting based on EMKM SAK on MSME actors in Brebes Regency. Furthermore, accounting understanding, educational background, and business scale simultaneously do not affect the understanding of preparing financial reports based on SAK EMKM for MSME actors in Brebes Regency.

Keywords: *SAK EMKM, Accounting, financial report*

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN PERSETUJUAN.....	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	v
HALAMAN MOTTO	vi
HALAMAN PERSEMBAHAN	vii
PRAKATA.....	ix
ABSTRAK	xi
<i>ABSTRACT</i>	xii
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL.....	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
DAFTAR LAMPIRAN	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah	7
1.3 Tujuan Penelitian	7
1.4 Manfaat Penelitian.....	8
1.5 Batasan Masalah.....	9
1.6 Kerangka Berpikir	10
1.7 Sistematika Penulisan.....	13
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	16
2.1 Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah.....	16

2.2	Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM	20
2.3	<i>Theory of Planned Behavior</i> (TPB).....	27
2.4	Penelitian Terdahulu	28
2.5	Hipotesis Penelitian	32
BAB III METODE PENELITIAN.....		38
3.1	Lokasi Penelitian	38
3.2	Waktu Penelitian.....	38
3.3	Jenis Data	38
3.4	Sumber Data	39
3.5	Metode Pengumpulan Data	40
3.6	Populasi Dan Sampel.....	42
3.7	Definisi Operasional Variabel.....	43
3.8	Metode Analisis Data	45
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN.....		51
4.1	Gambaran Umum Objek Penelitian	51
4.2	Hasil Penelitian.....	57
4.3	Pembahasan	72
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....		84
5.1	KESIMPULAN	84
5.2	SARAN	84
DAFTAR PUSTAKA		87
LAMPIRAN.....		90

DAFTAR TABEL

Tabel 1. Kriteria UMKM.....	19
Tabel 2. Penelitian Terdahulu.....	28
Tabel 3. Skala Ordinal Penelitian.....	41
Tabel 4. Devinisi Operasional Variabel.....	44
Tabel 5. Hasil Uji Validitas Variabel Pemahaman Akuntansi (X_1).....	57
Tabel 6. Hasil Uji Validitas Variabel Latar Belakang Pendidikan (X_2).....	58
Tabel 7. Hasil Uji Validitas Variabel Skala Usaha (X_3).....	58
Tabel 8. Hasil Uji Validitas Variabel Pemahaman Penyusunan Laporan Keuangan (Y).....	59
Tabel 9. Hasil Uji Reliabilitas	60
Tabel 10. Hasil Uji Normalitas.....	62
Tabel 11. Hasil Uji Heteroskedastisitas.....	63
Tabel 12. Hasil Uji Multikolinearitas	64
Tabel 13. Analisis Regresi Linear Berganda	66
Tabel 14. Hasil Uji t	68
Tabel 15. Hasil Uji F hitung.....	70
Tabel 16. Hasil Uji Koefisien Determinasi	71

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Kerangka Berpikir	12
Gambar 2. Data Responden Berdasarkan Jenis Kelamin.....	52
Gambar 3. Data Responden Berdasarkan Usia	53
Gambar 4. Data Responden Berdasarkan Lama Usaha	54
Gambar 5. Data Responden Berdasarkan Pendidikan Terakhir	55
Gambar 6. Data Responden Berdasarkan Bidang Usahanya	56

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Kuisisioner Penelitian	90
Lampiran 2. Tabulasi Data	96
Lampiran 3. Hasil Output SPSS.....	107
Lampiran 4. Buku Bimbingan Tugas Akhir	115
Lampiran 5. Surat Izin Penelitian.....	117
Lampiran 6 .Surat Izin Penyebaran Kuisisioner	118